
 

 

 
No se chupe el dedo  
Escrito por: Movimiento Ñin Negrón 
 
Recientemente el llamado gobernador de la colonia, Ricardo 
Rosselló del PNP y estadista  anunció la intención de vender 
la Autoridad de Energía Eléctrica, la AEE.  
 
Hizo el anuncio a un país donde todavía el 40% de las 
personas no cuentan con el servicio de energía eléctrica. Esta 
intención no es nueva, tanto el PPD como el PNP han 
considerado esta opción por años. La diferencia ahora es 
quién verdaderamente está dando la orden de privatización 
es la Junta de Control Colonial, que son a sus vez los representantes aquí del el gobierno de 
Estados Unidos.  
 
Es la Junta y el gobierno estadounidense,  los que están detrás de la medida. Claro impulsan la 
privatización cuando las personas están más vulnerables, falta de energía, cobros excesivos y 
cansados de la politiquería en la AEE. Nos presentan entonces la privatización como la solución.  
 
La administración colonial argumenta que la privatización crearía una Autoridad más eficiente, 
tarifas eléctricas más bajas  y eliminaría la politiquería.  ¿Cuál es la realidad?  
 
Eficiencia: Antes de los huracanes Irma y María el 98% de los clientes de la AEE recibían sus 
servicios. Esto a pesar que el gobierno había reducido el mantenimiento a solo un 12% de su 
presupuesto.  Es decir, usted tenía luz todos los días, a pesar de la negligencia del gobierno.  
 
Tarifas más bajas: El gobierno nos dice que al abrir a la privatización habrá competencia y 
bajaría la tarifa eléctrica.  La realidad es que esto no ha ocurrido en ningún sitio en el mundo 
incluyendo los Estados Unidos. Las compañías privadas de energía son más caras que las 



públicas.   Esto es así porque para las compañías públicas esto es un servicio esencial pero para 
las privadas el propósito es el lucro.1 “La luz de la AEE es cara”, dice mucha gente.   Para 
probarlo, hacen la comparación con algún estado de Estados Unidos.  Olvidan  que EEUU tiene 
petróleo, gas, carbón, es parte de todo un continente y no tiene los gastos de transportación que 
tiene Puerto Rico. La comparación correcta debería ser con otra isla o islas. Comparemos a 
Puerto Rico con dos islas, Hawái e Islas Vírgenes. Hawái, estado de Estados Unidos, tiene dos 
compañías privadas que le dan servicio, el costo por kilo watt hora de una de las compañías es 
de 32.5 centavos kwh, la segunda cobra 33.5 centavos kwh. En las Islas Vírgenes, el costo de kwh 
es de 41 centavos. ¿Cuánto es en Puerto Rico?; el costo de kwh es de 20 centavos, si leyó bien, 
solo 20 centavos. Veinte centavos a pesar del robo, despilfarro, subsidios a hoteles, 
endeudamiento de parte del gobierno pnp/ppd.  
 
La politiquería: El último argumento es eliminar la politiquería en la AEE.  Aquí todos 
estamos de acuerdo, todos queremos eliminar a los buscones de la AEE. El detalle mis queridos 
amigos es que los causantes de la politiquería tienen nombre y apellido: estos son el Partido 
Nuevo Progresista (PNP) y el Partido Popular Democrático (PPD). Estos dos partidos que han 
dirigido el país por los últimos 50 años son los que nombran los administradores de la AEE. No 
es usted, ni la sociedad civil, ni los trabajadores, ni el pueblo, los administradores han sido 
nombrados por el PNP y PPD. Administradores corruptos, ineficientes, vividores, causantes de 
la negligencia en la AEE. Son el reflejo de los dos partidos que los han nombrado, vividores, 
buscones, malos administradores y sobre todo intermediarios del gran capital.  
 
Entonces si usted cree que estos mismos gobiernos coloniales PNP/PPD, que ha administrado 
mal la AEE, que han llevado al país a la quiebra, que han llevado al pueblo a recibir la medicina 
amarga, que estos van a ser capaces de hacer un negocio bueno para beneficiarlo a usted, van 
hacer un negocio bueno para Puerto Rico, sí usted se cree eso, usted tiene la inocencia de un 
niño, usted estimado señor todavía se chupa el dedo.  
 
 
 

 

 

 

                                                             
1 La presidenta de la Asociación Americana de Energía Pública (APPA, por sus siglas en inglés), Sue Kelly, 
advirtió que la privatización de AEE no necesariamente resolverá los problemas que atraviesa el servicio 
eléctrico en Puerto Rico. En su portal cibernético, la APPA sostiene que el cliente residencial promedio 
en Estados Unidos paga 11.55 centavos por el kilovatio hora con estas entidades públicas, en contraste 
con los 13.09 centavos el kilovatio hora que cobran las utilidades con dueños privados. 
 



Cierre de escuelas y privatización 
Escrito por: Movimiento Ñin Negrón  

Hace varios años el Departamento de Educación contrato a una compañía estadounidense de 
Boston para hacer un estudio de cómo ahorrar dinero para la agencia. El Departamento le pagó 
8 millones por el estudio. 

Al cabo de un tiempo entregaron el estudio.  La 
propuesta de la compañía extranjera no fue lo que 
uno se podía esperar.  Con la gran cantidad de 
batatas políticas nombradas por el gobierno 
colonial PNP y PPD uno podría esperar que la 
primera propuesta sería eliminar a todos estos 
vividores y candidatos derrotados pero no fue así.  
También se podría esperar que eliminaran todos 
los contratos leoninos con las compañías privadas 
de tutorías fatulas  que luego probaron ser otro 
robo más, pero tampoco.  Nada de eso hicieron. 

La única propuesta que hicieron era el cierre de 
las escuelas y el despido de maestros y empleados 
de las escuelas.  Específicamente propusieron 
cerrar el 42% de todas las escuelas para el 2020 y privatizar el 15% en la primera fase.  Aquí 
viene lo interesante, hicieron la propuesta del cierre de escuelas antes del éxodo masivo de 
puertorriqueños que hemos tenido con la crisis económica.  O sea, la propuesta era cerrar 
escuelas y despedir antes de ser o no ser realmente necesario. 

Tanto García Padilla (el breve) y ahora con Ricardo Rosselló (el nene de papá) han usado la 
excusa del bajón de matrícula para justificar el cierre y despidos. 

Sin embargo, la Boston Corp. no uso esto como criterio, la razón que dieron era que los ahorros 
que se iban hacer con el cierre de las escuelas garantizaban el pago de la deuda para los bonistas 
y abría las puertas para la privatización de las escuelas públicas con el modelo de escuelas 
charter. 

Tanto el Partido Popular Democrático (colonial) como el Partido Nuevo Progresista (colonial y 
anexionista) estuvieron de acuerdo con ello y han cumplido al pie de la letra con las órdenes de 
la Boston Corp.   

Este contubernio ha causado el cierre de cerca de 300 escuelas hasta el momento y la amenaza 
del cierre de 300 más el año próximo.  Para ellos el lucro de los bonistas es más importante que 
la educación de sus hijos.  Para ellos son más importantes los contratos que están preparando 
para sus amiguitos con la privatización que las comunidades escolares.  A ellos no les importa el 
dislocar las escuelas de barrios, hacer a los estudiantes  pasar a escuelas hacinadas, crearles 
problemas de transportación a las familias, botar miles de maestros, conserjes, empleadas de 



comedor y secretarias.  A ellos nada de esto les importa 
como tampoco les importa la educación puertorriqueña. 

A ellos solo les importa cumplir con una compañía 
extranjera para el beneficio de unos bonistas extranjeros.  
A ellos no les importa usted, ni sus hijos. 

A ellos no podrá importarle pero a usted sí.  A usted le 
importa sus hijos y nietos, le importa la escuela donde 
estudió, le importa su comunidad y lo que ha 
representado esa escuela para usted y su familia.  Y como 
le importa, y como nos importa, el deber de todos, usted 
y su comunidad es defender a su escuela, a sus hijos y 
nietos, a su escuela pública del cierre injustificado, del 
cierre abusivo, de los mercenarios de la Boston Corp. y 
del gobierno colonial. 

 
La AEE que te mereces; la AEE que necesitamos 
Escrito por: Movimiento Ñin Negrón 

La AEE necesita ser transformada para que sirva como un instrumento para el desarrollo de la 
nación.   Este debate y discusión sobre una política energética debe tener de guía principios que 
aseguren que este servicio esencial y fundamental sirva a todas y todos los boricuas.  Estos 
principios parten desde la visión que la energía es un derecho humano.  Planteamos que las 
alternativas tienen que están supeditadas a los siguientes principios:  

 

a) Las estrategias de energía para la nación tienen que tener con el objetivo 
primordial que las mismas sirvan como vehículo para garantizar que todas y 
todos puedan alcanzar una vida digna, justa, saludable; 
 

b) Las estrategias de energía para la nación tienen que servir como puntales 
para promover, crear y sostener una economía ecológicamente sustentable; 

 
c) Las estrategias de energía para la nación tienen que servir como puntales 

para promover, crear y sostener reciprocidad con las condiciones geográficas, 
ambientales del archipiélago boricua y de la región Caribeña; 

 
d) Las estrategias de energía para la nación tienen que servir como puntales 

para promover, crear y sostener una red energética integrada  con la Región 
Caribeña, sosteniendo desde el punto de vista de la energía la visión de la 



Confederación Antillana que visualizaron y avanzaron Betances, Martí y 
Hostos. 

Creemos que es fundamental que la fuente principal de 
obtención de energía sea la energía solar para todo el 
archipiélago.  Esto no solo para obtener la energía eléctrica 
pero por ejemplo para cocinar (se ha desarrollado tecnología 
de cocinas solares) y los ya comunes calentadores de agua 
solares.  Tiene que ser casa por casa, edificio por edificio.   Se 
divide en distritos de regiones energéticas base de todas las 
redes energéticas para la región.  Se han de crear cooperativa de residentes-trabajadores que se 
encarguen de la producción, instalación, mantenimiento y reparación de los sistemas solares en 
las localidades-regiones.  Se crearan centros de almacenamiento de energía locales que serán la 
reserva para la comunidad y que tendrán como prioridad el proveer energía a los servicios 
esenciales, hospitales, bomberos, policía, etc.  

La cooperativa de socios-trabajadores-mixta sería el modelo idóneo para desarrollar 
estas redes de energía eléctricas locales-regionales.  El cooperativismo provee unos principios de 
solidaridad y colectividad que son esenciales para anteponer el bien comunitario por encima del 
lucro. El que el sistema eléctrico esté en las manos de la comunidad para asegurarse que ese 
proveer de energía eléctrica se les garantice a todas y todos.  Micro-redes eléctricas en manos 
privadas lo que ha  crear son monopolios privados que servirán para crear desigualdad y 
discriminación de clase en el acceso de la energía eléctrica.  Un modelo que  administra un 
servicio esencial desde un punto colectivo-comunitario es el de los acueductos comunitarios.  
Estos han funcionado por muchos años en comunidades rurales y pueden proveer importantes 
enseñanzas.  

Es fundamental que la creación de estas redes de energía locales-regionales tenga que 
estar erigidas sobre un masivo programa de educación y rediseño de los procesos de 
construcción, y de manejo y uso de energía eléctrica en las regiones.  Esto debe incluir, aunque 
no está limitado, a una sustitución de enseres en el hogar, redefiniendo los esenciales y cuáles no 
lo son; transformando todos los sistemas de iluminación en los hogares y en los edificios 
públicos,  y redefiniendo los parámetros de construcción nuevos, públicos y privados para 
adecuarlos de manera que sean efectivamente y eficientes en el uso de la geografía y ambiente 
local, en la utilización y demanda de energía. 

Por último creemos que es fundamental que los sistemas de respaldo de energía en cada 
localidad región deban adecuarse a los ecosistemas locales-regionales.  Por ejemplo en la 
montaña, la creación de sistemas de respaldo basados en fuentes de generación hidro-eléctrica 
(micro-represas) y de las fuentes eólicas serían los más viables.    

Desde los 70’s visionarios de las luchas ambientales postularon la necesidad de 
transicional a la auto-sostenibilidad energética utilizando el recurso solar, tenemos la 
oportunidad de crear un sistema eléctrico desde la colectivización y creación de mecanismos 
comunitarios para proveer este derecho fundamental a la comunidad. Asumamos el reto.   

 



La estadidad en metástasis  
Escrito por: Movimiento Ñin Negrón 

La anexión que aquí le llamamos estadidad sigue en picada.  Desde que entró el gobierno 
colonial del Partido Nuevo Progresista ha recibido golpes mortales tanto en Puerto Rico como 
en los Estados Unidos. 

El primer golpe fue con el llamado plebiscito para la 
descolonización inmediata llevado a cabo el 11 de junio 
de 2017.  El propósito del PNP era asegurarse una 
victoria para luego ir a Estados Unidos con los resultados 
a pedir por millonésima vez la anexión.  Inmediatamente 
el régimen estadounidense le dijo que no era un 
plebiscito vinculante, que lo podían hacer pero que ellos 
no le iban hacer caso.  Luego llegaron los resultados del 
plebiscito, un boicot masivo de los puertorriqueños, solo 
participó el 23% de los inscritos.  Un bajón enorme de 
los anexionistas de 800 mil votos que habían sacado en 
el plebiscito anterior a solo 500 mil votos en esta 
ocasión. 

Los líderes fanáticos PNP no se amilanaron y enviaron a su Comisionada Residente Jennifer 
González, a Estados Unidos a presentar un proyecto para la anexión en el Congreso.  Ella lo 
presentó y ese mismo día murió, no consiguió los votos ni siquiera para presentarlo. 

Pero, los fanáticos son creativos y mandaron unos estadounidense residiendo en Puerto Rico a 
Washington a ejecutar el Plan Tenesí.  Allá fue Charlie Rodríguez  (el eterno perdedor), Iván 
Rodríguez (buen pelotero), Romero Barceló  (el planificador de los asesinatos de Maravilla), 
entre otros a impulsar ese plan.  Hicieron una conferencia de prensa en Washington que nadie 
cubrió, solos, entre ellos destaparon el Plan Tenesí.  A la semana Marcos Rubio, una senador por 
el estado de Florida, amigo de los anexionistas,  le dijo que no tienen los votos para nada, que no 
ha posibilidad de la anexión, que ni se molestaran en seguir con eso. 

Como no consiguieron nada en Washington llegaron a Puerto Rico y como no podían decirle esa 
verdad a su gente se inventaron el voto presidencial.  Pasaron una ley que ellos dicen le 
permitirá a los que se creen gringos en Puerto Rico votar por el presidente de Estados Unidos.  
No pasó un solo día y los americanos les dijeron a los anexionistas, “no se vistan que no van”, y 
esa misma semana una corte de Estados Unidos determinó que Guam, Puerto Rico y otras 
colonias no tienen el derecho para votar por el presidente americano.2  Otro cantazo más a la 
anexión. 

                                                             
2 
https://www.elnuevodia.com/noticias/eeuu/nota/rechazanreconocervotoderesidentesdelaislaeneleccionesfederal
es-2392406/ 



Entonces, uno se pregunta por qué continúan con la fantasía 
de la anexión. 3 El liderato del PNP pueden ser ineficientes, 
corruptos, vividores pero no son brutos, ellos saben que la 
anexión (estadidad) no es posible, ellos conocen que los 
americanos no los quieren, pero esto nada tiene que ver con la 
anexión, sino con las elecciones.  Ellos entienden que tienen 
un corazón del rollo de gente buena, que de buena fe creen en 
la anexión.  A esa cantidad de gente, que son esos 500 mil que 
votaron en el plebiscito de embuste usted no puede decirle la 
verdad que la anexión está muerta.  Si le dice eso se le van 
porque es lo único que los amarra a un partido tan corrupto.  
Por lo tanto le siguen inventando trucos y fantasías para no perderlos.  Y no nos engañemos, el 
liderato PNP es muy hábil inventando cuentos.   

El problema que tienen y tendrán es que la verdad es otra, la realidad es otro. La anexión está en 
metástasis.  Cada día más gente buena, que una vez participó de ese partido se da cuenta.  El 
PNP  eventualmente morirá como debe ser,  porque la mentira y el engaño no deben ser 
aceptables para nadie. 

 

Más veneno 

Escrito por: Luis Abreu Elías 

Más veneno para el enfermo comatoso, que lo pide a gritos. A principio del año 1973 un 
funcionario del gobierno del ELA le escribe al entonces gobernador Hon. Rafael Hernández 
Colón,  llamándole la atención al hecho de que el estado no debía emitir mas deuda vía emisión 
de bonos, porque la deuda ya excedía al margen prestatario del ela. En síntesis advertía del 
peligro de la ruta de "el desarrollo" vía el mecanismo de "vuele ahora y pague después". Es decir 
recomendaba no incurrir en más deuda.  

Pero la adicción era peor que la adicción a la morfina. Ya gobierno tras gobierno llegaba adicto al 
prestao; y peor que al prestao, no establecer, ni reservar fondos, para saldar el préstamo a su 
vencimiento. Solo se pagaría el costoso cargo de emisión de deuda, y los intereses sobre lo 
prestado o deuda acumulada. Lo que invariablemente comprometía, en forma creciente, la 
cantidad de cada presupuesto, que se tendría que usar para mantener la deuda. (Léase para 
pagar intereses). Como la adicción era incurable, aunque no se hablaba de ella, y bajo la 
constitución no se podía tomar más prestado, había que inventar un mecanismo ampliado de 
embrollete, y "creativo." (esa palabra creativo sigue gustándole a parte del liderato del PPD, que 
todavía en enero de 2018, hablan de un Nuevo Pacto creativo.) Así es que se recurre al sastre 
jurídico, De Jesús Schuck, para que escriba una opinión, que sirva de base, para seguir con el 
embrollete inflable a perpetuidad, y que no fuera dentro de la camisa de fuerza constitucional 

                                                             
3 La anexión no es una formula descolonizadora,  es la culminación de la colonia.  Ojo, los Estados Unidos no 
descarta ninguna opción si con ello mantiene los niveles de control y explotación.  



sobre embrollete. Complaciente el secretario, le da 
(ficticia) vida juridicial a la "deuda extraconstitucional."  

Sostengo que eso es un monumental disparate, la deuda 
es constitucional o anti-constitucional punto. Pero para 
parir ficciones jurídicas falaces, somos expertos. Creado 
la ficción mayor del ELA y vendida en sociedad como la 
soberanía del ela; eso de la deuda extracontractual es un 
"pellizco de ñoco" de creatividad jurídica. Y eso es 
especialmente cierto en un país, donde los legisladores, 
mayoritariamente abogados, le venden al pueblo otra 
mentirita jurídica; el de la deuda extra constitucional. 

 A la raquítica constitución del ela, sometida e 
inferiorísima y en categoría a la constitución, leyes y 
reglamentos, y acciones futuras del congreso USA. No se 
habló en los medios de esa cartita y el nacimiento de la 
otra farsa, post farsa del ELA (como le llamó Vicente 
Giegel Polanco). Pero llegó un gobernador ungido y 
Mesías, y le dio vida al término, y empezó a crecer la 
deuda en forma vertiginosa. En un furor tipo pánico, del 
tipo de personas con deficiencia de litio en el cerebro, se 
construyen grandes obras por las que se paga entre 4 a 6 veces en costo original. Tren Urbano, 
Choliseo, Tubo largo al que se le llama de otra forma. Y por supuesto sin hacer reserva de cómo 
pagar los monumentales prestamos nuevos.  

Cada gobernador que se escogió, después, padecía de la misma adicción, o la adquirió al ser 
juramentado. La cosa llegó a tal estado de gravedad, que mas de la mitad del presupuesto 
calculado, cada año, escasamente da para pagar costo de mantenimiento de deuda, y por 
supuesto para levantar más fondos, hay que aprobar, cuatrienio tras cuatrienio, una hemorragia 
de medidas impositivas, deformas laborables, que eliminan derechos e ingresos de los que 
trabajan, eliminación del sistema de pensiones, empobrecimiento de las generaciones presentes 
y futuras, que ya está garantizado eso que le llaman medicina deuda ha sido el veneno que ha 
tomado este país, desde la primera emisión.  

Y ahora el congreso USA, nos recomienda un prestamito venenoso adicional de 4.9 billones, si 
probamos que estamos como nalga de mandril.  Solo me queda una pregunta: Cuándo, como un 
solo pueblo vamos a virar esta tortilla al revés, y llevar al ostracismo a los cocineros de la misma. 
No podemos seguir comiendo ese tipo de tortilla venenosa, que envenena a todos, sean de la 
ideología que sean. Este pueblo no aguanta más veneno. 

El Boletín 

comitejann@gmail.com  

https://movimientoninnegron.wordpress.com/  


